

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles 4 de Diciembre de 1901

Año XXX. Núm. 8.615

## Una efemérides de Menorca

4 de Diciembre de 1798.

Cada vez que una fecha recuerda un suceso importante de Menorca y por consiguiente de nuestra nación desdichada, que se desvanece como una sombra, la impresión produce en el alma honda tristeza y el espíritu se deprime dolorosamente.

Hoy cumplen 103 años que se verificó la repatriación de las tropas españolas que guarnecían esta isla, por consecuencia de la capitulación a los ingleses el día 15 de Noviembre de 1798, embarcando para Barcelona el general gobernador y la oficialidad, habiéndolo efectuado para Palma, el 27 de aquellos meses, los dragones del regimiento de Numancia, y el segundo batallón del regimiento suizo de Infantería de Yann, con su coronel del mismo apellido, la plana mayor y familias, en total 614 personas; cuya fuerza correspondía a la guarnición de Mallorca destinada en auxilio y a petición del citado gobernador.

Mas como se necesitaba por el momento una individualidad de posición que eximiese de la responsabilidad que alcanzaba a los ministros, y a la vez dar treguas al tiempo para disipar la efervescencia de los ánimos del país, excitados por el desastre; tocó la china a un general designado el año anterior para el mando de la isla, y por suerte ingrata de víctima propiciatoria; precisamente cuando se hallaba Menorca indefensa por la inutilidad de su fortificación y artillado del perímetro de la costa, y sin el castillo de S. Felipe, desmoronado por la voladura, seguida inmediatamente a la reconquista del duque de Crillon, en tan mala hora dispuesta en real orden de 16 de febrero de 1782 y transmitida por el Gobierno que ciegamente cumplió el compromiso contraído por España; cuya circunstancia obligó a que se retirase la guarnición a Ciudadela, localidad que carecía de maderas para blindajes, con murallas débiles en partes descubiertas, y sin condiciones para resistir el asedio con que amenazaban desde el siete del citado mes, las fuerzas de desembarco del mando del general mister Carlos Stuard, y las navales del comodoro Mr. Duckervort.

De este desastroso suceso daríamos circunstanciados detalles, sino lo impidiesen los estrechos límites de un artículo periodístico, pero penetrando lo menos posible en el fondo amargo de ciertas consideraciones y sintetizando los comentarios que obliguen el relato, reseñaremos la efemérides que nos hemos propuesto.

Ante todo dedúcese por la Historia, que siempre fué moribunda la soberanía de los dominadores en Menorca; llegando la acusación de famosos literatos y escritores acreditados, a la desidia de los monarcas, guardada por

los ministros y sostenida por los gobernadores y jefes civiles de la isla, tanto de ilustración indiscutible, de caballerosidad sin tacha, enérgicos, cuidadosos y exactos, como ineptos, imprevisores y negligentes, por lo cual ha quedado mal parada la defensa militar.

Pero sobre todo, durante la dominación de España, ha sido más significativo el abandono de Menorca. Nada se ha hecho por su vida y progreso, y esa culpa hemos de atribuirla a la depresión del sentimiento nacional; a ese marasmo indolente que aniquila y viene acentuándose en el pueblo hace cuatro siglos, en el que se disculpan las indiferencias, equivocaciones, complicidades y urdimbres de los que teniendo en sus manos los destinos de la nación no han sabido engrandecerla.

¡Otra sería hoy la suerte de esta isla empobrecida, si se la hubiese amparado a tiempo, haciendo despertar las dormidas actividades y quizás riquezas de su suelo, que seguramente el extranjero hubiera hecho explotar; otro el valimiento para su abundancia y progreso!

Una prueba del abandono de los españoles en este peñón codiciado del extranjero, justificase en que nada perpetúa la memoria de la patria. En este aserto domina la atención de nuestra vista y del espíritu. Es la edificación de que se dispone, que revela la influencia y larga dominación inglesa. Así se le ocurre a la simple ojeada de cualquier observador que esta tierra no es de España.

Y vamos a fijarnos en este extremo, no precisamente porque los edificios particulares que se conservan sean de construcción a la inglesa, sino por los del Estado, que responden al mismo orden arquitectónico.

El caserío de Mahón en general, de propiedad particular, data del año 1725, en cuya fecha, considerando, sin duda, los ingleses que carecían de su pristina eficacia los murallones ó simples muros ballesteros, construídos por orden del rey D. Alfonso III a raíz de su conquista de la isla el año 1287 y por otra parte para la urbanización y ensanche por el aumento de población reducida a un circuito que en forma de anfiteatro ceñía la iglesia de Santa María, la casa Ayuntamiento y el convento de Concepcionistas, y aun hoy determinan los vestigios de restos carcomidos por la acción del tiempo, y de los frontones en la calle del Bastión y una torre y un arco en la de S. Roque; dispusieron el derribo de aquella fortificación, abriendo calles en prolongación de las antiguas y estableciendo el caserío con materiales que sacaron del apeo; resultando tan diferente en orden arquitectónico al de la península y aun al de Mallorca, que su novedad inmuta el ánimo.

El cuartel de la Explanada que sirve de alojamiento a la tropa, fué proyectado en terrenos de *La Quintana*, por

el gobernador Mr. Johnston y construido en 1765. En sus ventanas contemplanse aún rejas de madera; no tienen capacidad los dormitorios, y un laberinto de escaleras y pasillos angostos dificultan la comunicación con los locales de las compañías.

Otra *maravilla* de ornato ó continuidad de construcción que remonta a la época inglesa, son los cuarteles de Villacárlos, destartados, deficientes también para su objeto, y por añadidura desmoronándose.

Otro edificio que constantemente está húmedo, por participar de la naturaleza del agua del mar, en medio del puerto, y se utiliza nada menos que para hospital de los militares en los tiempos que atravesamos de tanta enfermedad y degeneración morbosa, por otra parte de presagios visibles ó sucesos azarosos que pudieran suceder al recalmón político europeo que se advierte en estos momentos; es el levantado en la isla del Rey el año 1722, por orden del general gobernador Kene a propuesta del almirante Jennings que lo interesó muy acertadamente para la marinería de los buques que fondeaban a la sazón a su alrededor; con la inconveniencia é incomodidad de tener que ser trasladados los enfermos desde Mahón ó la Mola en bote, al remo, y a la intemperie, ya en el período álgido del desarrollo del mal, ya en el de la convalecencia; y cosa ciertamente singular que se continúe utilizando el cementerio del referido establecimiento sanatorio situado en la costa norte del puerto, adonde son trasladados los cadáveres, sin que sea factible a los amigos y familias, a causa de la distancia y dificultades del transporte, principalmente en invierno, por la marejada y vientos huracanados, acompañar en desfile silencioso al cadáver a su última morada para tributarle el recuerdo de dolor y de último afecto.

Al deplorable efecto y aspecto de los citados edificios, que hace subir a las mejillas el rojo de la vergüenza, únese la contemplación de la fachada del que utiliza para oficinas la Aduana y la Administración depositaria especial de Hacienda, reveladora del estado de ruina en que se encuentra interiormente.

Y hecha esta digresión ¿qué imposiciones circunstanciales y razones de ornato vienen obligando al entretenimiento de esos edificios que consumen tantas lechadas de cal y arena, sin que por esto se pueda tenerlos en el indispensable aseo?

Algo mejor estarían los cuarteles y el hospital militar en las carreteras de S. Luis y Villacárlos, construyéndolos con todas las comodidades y accesorios que exige la vida actual, incluso pabellones independientes para la oficialidad, expropiando ó permutando los terrenos necesarios.

También sería de vital interés para la población, que la Explanada, por su inmediación al caserío y de espacio

bastante, se convirtiese en anchos paseos, trazados geométricamente y cruzados con *parterres* y kioscos; llegando nuestro vivo deseo de mejoras, de que está necesitado Mahón, a la maravilla de ornato que se complementaría con la vía urbana que hiciese menos fatigoso el acceso a la población, la canalización de las aguas potables é inundadas para la salubridad de sus habitantes, y el establecimiento de puestos para plaza de abastos, bajo cobertizo, en lo que hoy es paseo de Isabel II, punto de mayor elevación de la localidad y donde estarían más aireadas las sustancias alimenticias.

Pero inadvertidamente hemos dado rienda suelta a la pluma, y aunque en la mente de todos se admita esta digresión como crítica acertada, que no se nos ocurre en ocasión de lamentar errores, sino de prevenir el remedio; vamos a ocuparnos del objeto primordial de este artículo.

De nada sirvieron al gobernador de la isla las deficiencias advertidas a sus superiores, ni las reclamaciones para aumento de la guarnición y material de guerra al fin de la mejor defensa, por los augurios de nuevas desdichas, con vista de los aprestos navales que hacía Inglaterra en Gibraltar.

Se le prometía atender sus indicaciones y como en este país sólo nos acordamos de Sta. Bárbara cuando truena, no se dispuso hasta el 30 de octubre el envío de 800 lanzafuegos, 10.000 estopines, 30.000 piedras de chispa, 160 tiendas de campaña, 21.000 cartuchos de guerra, y algunas tropas al mando del teniente general D. Juan Manuel Cagigal, cuyo material y fuerza habían de conducir desde Barcelona a Ciudadela, las fragatas *Real Ramona*, *Casilda*, *Flora* y *Proserpina*; pero los temporales impidieron la salida de estos buques de Cartagena, donde se encontraban, y en el interin se verificó la invasión sin haber impedido el gobernador el desembarco con toda la defensiva que pudo haberse empleado para detener al enemigo y hacerle costoso su intento.

Días antes habíase reunido la Junta de Guerra, bajo la presidencia del general gobernador, acordando se guardasen las baterías de Ciudadela con 120 hombres; las de Fornells con la posible y el resto en el centro de la isla, repartidos, 300 en Mercadal, 160 en Alayor, 150 en Ferrerías y 160 en San Luis. Igualmente se resolvió que Ciudadela fuese el punto de retirada, por ser el más fortificado y estar más cercano a Mallorca para recibir auxilios.

Se dictaron instrucciones a los vigías de las torres de señales para el aviso de buques por diferentes direcciones y también se comunicaron a la guarnición para los movimientos según los casos. Se renovaron los cartuchos que la tropa tenía en las bolsas; se dispuso y previno de piedras de chispa disponibles el armamento, y se acordó así mismo el



suministro de galleta, queso y aguar-diente para dos días á toda la fuerza en operaciones, á partir de la llegada del enemigo.

(Mañana continuaremos.)

## EL NUEVO INFANTE

Madrid 30 Noviembre.

Durante toda la noche, S. M. la Reina Regente ha permanecido en vela junto al lecho en que se halla la princesa de Asturias.

Los doctores que prestan sus valiosos servicios en Palacio se hallaban en estancias próximas á la en que la princesa se hallaba.

Casi en todo momento el doctor Ledesma observaba el curso de la dolencia de la agregia paciente.

Durante toda la noche y la madrugada el príncipe consorte permaneció cerca del lecho de su esposa.

En Palacio la mayoría de los altos servidores hallábase en vela esperando el fausto suceso.

\*\*\*

Poco antes de mediodía, S. A. la princesa presentó, según advirtió el doctor Ledesma y observó también algún otro facultativo, los síntomas premonitorios del alumbramiento.

Luego se avisó al presidente del Gobierno. El señor Sagasta, vestido de uniforme acudió al Real Alcázar, pasado breve rato.

También acudieron, algún rato después, varios personajes del Gabinete, entre ellos los señores marqués de Teverga y duque de Almodóvar del Río, y el señor obispo de Sion, todos los cuales se hallaban en el religioso acto del funeral por el alma del señor Gamazo.

Mas tarde se presentaron en Palacio el Nuncio de Su Santidad, el director general de los Registros y otras altas personalidades.

\*\*\*

El doctor Ledesma y otros doctores que asistieron cuidadosamente á la agregia doliente advirtieron poco antes de las doce y cuarto que pronto daría á luz la princesa.

El príncipe á la cabecera del lecho esperando el instante del alumbramiento, que á juzgar por los síntomas, iba á ser feliz, según opinion de los facultativos.

A las doce y dieciséis minutos de hoy, S. A. la princesa dió á luz á un niño.

Poco después, el príncipe tomó en sus brazos á su hijo y salió á una estancia próxima, presentándolo primero á la Reina y á la infanta Isabel y después á los ministros, á los prelados que allí se hallaban y á elevadas personalidades de la nobleza.

También presentó el príncipe á su hijo á las duquesas de Calabria y de Santo Mauro, á la condesa de Toreno y á otras damas que estaban de servicio en Palacio.

Luego, volvió junto al lecho de su esposa y entregó á la princesa el nuevo vástago, cuando ya S. M. llegaba cerca los cónyuges y compartía con ellos el gozo que experimentaban por el fausto suceso.

\*\*\*

La señora duquesa de San Carlos ha asistido al recién nacido.

Todas las referencias son de que el fausto suceso ha ocurrido con gran fe-

licidad y de que el recién nacido es muy robusto.

En Palacio hay con este motivo gran júbilo.

El señor obispo de Sion cantó un «Te Deum».

Como el recién nacido es varón, se han disparado los 16 cañonazos anunciados.

El señor marqués de Teverga, como Notario Mayor del Reino levantó acta del nacimiento, firmándola, todos los presentes.

Ahora recorren las calles una comitiva compuesta de tamborileros, alguaciles, porta-estandarte, y guardias, anunciando el fausto suceso.

## Muerte del señor Pi y Margall

Madrid 30 Noviembre.

Hace catorce días sintióse enfermo el Sr. Pi y Margall.

El domingo y lunes antepasados se quedó en cama.

Levantóse haciendo la vida ordinaria el miércoles; pero nuevamente á ruegos de la familia hubo de guardar cama.

El jueves y viernes experimentó algún acceso febril; no obstante, el jueves dictó á su hijo Joaquín el hermoso discurso que pronunció el sábado anterior en la Union Escolar.

El viernes dictó el artículo publicado en «El Nuevo Régimen», que en su casi totalidad escribió él mismo, acerca de las elecciones en Barcelona.

Continuó en cama el sábado, levantándose el domingo.

Así continuó el lunes, dictando en dicho día algunas cartas y hojeando algunos pleites.

El miércoles, último día que estuvo levantado, dictó una carta, anduvo entre sus papeles, permaneciendo sin desnudarse hasta las diez y media de la noche, en que se acostó para no levantarse más.

Su hijo Joaquín, que como médico asistía, notó anteayer gran postracion en el enfermo, llamando entonces al doctor Carreras, quien apreció, desde el primer momento, intensa debilidad, síntoma de inmediato agotamiento, y, congestiones pasivas.

Hasta las tres y media de la tarde, que entró en dulce y tranquila agonía, el Sr. Pi conservó toda la plenitud del conocimiento, hablando cariñosamente con cuantos rodeábanle.

A esta misma hora se inició en el enfermo un pequeño delirio, articulando algunas palabras y como periodos incoherentes de un discurso, falleciendo á las seis y diez minutos de la tarde.

Por acuerdo de la familia, se retrasará el entierro, á fin de dar tiempo á que puedan llegar de Barcelona los demás hijos.

\*\*\*

El entierro del ilustre jefe de los republicanos federales se verificará el domingo próximo, á las once de la mañana.

Por disposición reglamentaria del finano, su sepelio será civil y sin pompas de ninguna clase.

La minoría republicana del Congreso se ha reunido con motivo de la muerte del expresidente de la República española, y ha acordado que los Sres. Lerroux, Rodrigo Soriano, Blasco Ibáñez y Marengo, den el pésame á la familia del ilustre difunto, en nombre de dicha minoría y organicen el entierro.

Dichos señores tambien han sido encargados de redactar una alocucion para que tribute el pueblo los honores que merece el insigne patricio fallecido.

El Gobierno nada ha acordado todavia.

\*\*\*

El señor Pi y Margall conservó sus facultades mentales hasta el último momento.

Cuando espiró se hallaban á su lado su esposa, uno de sus hijos y su hija.

Aquéllos sufrieron un síncope al morir su ilustre padre.

El otro hijo de don Francisco se hallaba en Barcelona, de donde salió ayer tarde en el expreso para Madrid, al saber la gravedad de la dolencia que aquejaba á su padre.

Hasta que llegue á ésta no se resolverá nada respecto al entierro del señor Pi y Margall.

\*\*\*

El ilustre repúblico señor Pi y Margall ha muerto sin recibir los auxilios espirituales.

Su cadáver recibirá sepultura en el cementerio civil.

El miércoles último dictó el señor Pi una carta para su hijo, residente en Barcelona.

\*\*\*

En las listas expuestas en casa del señor Pi figuran los nombres de las mas ilustres personalidades de la política, literatura y de todas las clases sociales, que rinden de este modo un tributo de respeto y admiracion al ilustre finado.

A la cabeza figura la firma del señor Moret.

\*\*\*

El cadáver del señor Pi y Margall está vestido de levita y en un ataúd negro, sencillo, colocado sobre el suelo sin catafalco ni luces.

Lo rodean algunas coronas enviadas por los federales, por varias corporaciones y por amigos particulares.

\*\*\*

La atencion pública se ha fijado en la especial coincidencia de que al mismo tiempo que fallecía el insigne repúblico, señor Pi y Margall, se discutía en el Congreso la cuestion catalanista, que encierra en el fondo el problema de la federacion nacional.

## NOTICIAS

Madrid 30.

Coruña.—Se da como seguro el nombramiento del concejal tetuanista don Francisco Merino, para la Alcaldía de la Coruña.

Este señor parece animado del deseo de solucionar el conflicto de las hermanas de la Caridad, conservando el principio de autoridad.

Los republicanos se proponen enviar á Madrid una Comision, para que dé cuenta al Gobierno del verdadero estado del conflicto entre el gobernador civil y el Ayuntamiento.

A propósito de las hermanas, se proyecta la celebracion de mítins en toda Galicia.

Si el acuerdo del Ayuntamiento no prospera los republicanos publicarán un manifiesto con la historia completa de este asunto.

Está siendo objeto de comentarios el viaje á Madrid del Sr. Arellano, ministro de España en la República Argentina.

Ha circulado el rumor, ignoramos con que fundamento, de que este viaje

ha sido motivado por el fracaso sufrido en las gestiones que se realizaban para hacer un convenio comercial entre la Argentina y España.

En el templo de San Francisco el Grande se celebraron solemnes funerales por el alma del Sr. Jover, presidente que fué de la comision del Muni.

Ocupó la presidencia el señor duque de Almodóvar del Río, que tenía á su derecha al hermano del Sr. Jover, llegado expresamente á Madrid para asistir al acto.

Todo el personal del ministerio de Estado concurrió al solemne funeral.

Telegrafian del Ferrol que el Ayuntamiento de aquella ciudad ha acordado protestar enérgicamente, y por todos los medios legales, de la supresion de las subvenciones al Hospicio y á la Escuela de Artes y Oficios que antes sostenía la Diputacion provincial.

Un despacho de Orán da cuenta de haber salido de Túnez el general Linares, acompañado del canciller del Consulado de España.

La segunda de estas conclusiones atenúa la gravedad de la primera, á juicio del aludido periódico.

Paris 30.

Londres.—Comunican de Washington que Aguinaldo pasea con la mayor y mas completa libertad en Manila; pero, sin embargo, le acompaña constantemente á todas partes un oficial americano, sin mas objeto que protegerle contra una posible venganza de los indígenas, que están convencidos de que les hizo traicion y que se rindió á los yanquis voluntariamente.

Hasta el 30 de Diciembre próximo no se hará la emision del empréstito de 265 millones del gobierno francés.

El general Dewet ha sido nombrado por el gobierno del Transvaal, inspector de las tropas del ejército boer.

Continúa en el mismo estado la enfermedad de la reina de Bélgica.

En la isla Mauricio se han registrado en la última semana 87 invasiones y 37 defunciones de la peste.

El Consejo municipal de Montpellier ha denegado la autorizacion pedida por siete Congregaciones religiosas para continuar en aquella ciudad.

El Ayuntamiento considera inútiles dichas Congregaciones para la sociedad.

Los boers ocupan la parte N. de la vía férrea de Delagoa á Natal.

Nueve columnas inglesas persiguen á los fugitivos y otras diez forman la línea hasta el O. de Bloemfontein.

Un teiograma de Hong Kong se dice que se han fijado carteles hostiles á los extranjeros.

El cónsul de Francia ha pedido explicaciones al gobierno chino acerca de dichos carteles que constituyen una amenaza y una violacion del tratado de paz.

El «Daily Mail» dice que las cantidades que han recibido las tropas de las potencias en China, serán deducidas de las indemnizaciones que correspondan á los aliados.

El «Times» publica una carta de Marrakesh, diciendo que los 3.000 soldados enviados por el sultán para cas-



La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

# ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callol, Diputación 339 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Medicamento aprobado por la Real Academica de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

igar á las tribus raptoras de los dos jóvenes españoles, iban vestidos de harapos, y que habiendo empezado la estación del frío y de las lluvias, se puede calcular como llegarán los soldados, al término de una expedición de 400 millas.

Dice, además, que el resultado de la expedición no satisfará probablemente al gobierno español, que ha pedido el castigo ejemplar de las tribus, para la cual se necesitaría una expedición en primavera, mientras ahora solo se conseguirá que sufra la expedición, con poco daño de los montañeses culpables.

Un fraile franciscano que ha llegado á Cádiz de Tanger, comunica favorables impresiones respecto á los cautivos españoles. Cree que la joven será puesta en libertad. En cambio, el joven seguirá por mucho tiempo cautivo, pues lo ha comprado como esclavo un rico cheriff. Este hállase aliado con la kábila más poderosa y que posee mejor organización y armamento. En esto precisamente estriba la dificultad de rescatar al cautivo, pues las mismas tropas del sultán temen á la referida kábila, juzgándola superior en medios de combate.

Sigue la noble y simpática joven reina Guillermina de Holanda restableciéndose de tal modo de su enfermedad, que se habla ya de la salida de la corte del palacio de Loo para trasladarse en breve al de La Haya.

El esposo de la reina, el príncipe Enrique, ha salido ya de Loo para pasar una temporada en Prusia.

El almirantazgo británico ha encargado al arsenal de Chiawick la construcción inmediata de cuatro torpederos de alta mar, que deberán tener una velocidad media normal de 25 nudos por hora.

## Cotización oficial

Madrid 3.—4 t.

4 por ciento interior. . . . .	72'15
Idem Exterior. . . . .	79'00
Idem Amortizable. . . . .	00'00
Carpeta provisional amort. . . . .	00'00
Billetes Hip. Cuba, 86. . . . .	86'10
Idem id. del 90. . . . .	00'00
Acciones Banco España. . . . .	493'00
Comp. Arrend. Tabacos. . . . .	000'00
Aduanas. . . . .	00'00
Filipinas. . . . .	00'00
Berlín. . . . .	000'00
París á la vista. . . . .	41'00 á 40'95
Londres á la vista. . . . .	00'00 á 00'00
Idem á 80 dias vista. . . . .	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id. . . . .	00'00 á 00'00

## BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Felix, Osmundo y Bárbara mártir.  
Santo de mañana.—Stos. Sabas, Anastasio y Crispina mártir.  
Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Esperanza en Santa María.

## Movimiento del Puerto

Despachados el 3

Para Palma, vapor-coareo «Menorquina».

Entrados el 4  
De Alcudia, laud «S. Francisco», patron Pedro J. Cerdá, con 4 tripulantes, algarrobas y otros efectos.

## AL COMERCIO

Se halla en Valencia á la carga para este puerto el pailebot

### SAN RAFAEL

al mando de su patron Pedro Bellot.

Lo despacha en el Grao de Valencia don Estanislao Sirera.

Para informes en ésta, dirigirse á su armador D. Pedro Pons Escudero, andén de Levante, 8. 6-6

## SUBASTAS

Resultado de las subastas celebradas hoy en las Casas Consistoriales para el suministro de carne y pan con destino á los establecimientos de Beneficencia municipal durante el año 1902, á saber:

### CARNE:

Presentaron proposiciones D. Pedro Mercadal y Timoner, D. Bartolomé Sintés y Mir, D. Jaime Palliser y Villalonga y D. Miguel Sureda y Gili, siendo adjudicado al señor Palliser que se ofreció á facilitar dicho artículo por cuarenta y tres céntimos menos en kilogramo del precio corriente en plaza. El tipo de subasta era de doce céntimos menos del precio corriente.

### PAN:

Optaron á la subasta D. Miguel Pons y Alzina, D. Juan Llull y Riudavets y D. Gabriel Olives y Sintés, habiéndose adjudicado á este último que se ha ofrecido á entregar aquel artículo en dos y medio céntimos de rebaja sobre el precio corriente en plaza. El tipo señalado era de dos céntimos menos del precio de plaza.

\*\*\*

Mañana tendrá efecto la subasta para el suministro de leña á dichos Establecimientos durante el año próximo.

Nos consta positivamente que el señor Administrador Depositario de Hacienda de este Partido, en vista de un escrito publicado hace algunos días en este periódico, sobre el mal estado en que se encuentra el edificio destinado á Aduana de este puerto, ha comunicado al Sr. Delegado de Hacienda de esta provincia, reiterándole las indicaciones que le hiciera en otra ocasión acerca del estado ruinoso del referido edificio, acompañando á la comunicación, un número de nuestro periódico que en el asunto se ocupaba, confirmando cuanto en el mismo expusimos.

Aproximándose las fiestas de Navidad que los pueblos del cristianismo celebran con tanta pompa, y complementan reuniéndose las familias al redor de opíparas mesas, en las confiterías de esta ciudad se trabaja activamente y así en estas como en los establecimientos análogos se ven expuestas grandes y variadas colecciones de toda clase de dulces, turroneos y exquisitos licores.

En otros establecimientos se exhiben amenidad de juguetes y otros objetos

de utilidad y recreo, excitando la curiosidad y el natural anhelo del elemento infantil.

Los dolores reumáticos, cualquiera que sea la forma en que se presenten, como articulares, inflamatorio, gota, etc., se curan radicalmente la mayor parte de las veces con el *Antirreumático Grau Inglada*, de Barcelona, y se alivian siempre.

Venta en Mahon: principales farmacias.

Mañana, 9.ª de abono, en el Teatro Principal se pondrá en escena la ópera «Hernani», que tantos aplausos mereció en la representación última.

Como consecuencia de la elección verificada el día 29 de Noviembre último, compondrán la Comisión provincial en el primer turno los señores Sitjar, Llompard, Pascual, Puigdorfla y Socias Clar; pero como estos dos últimos no pueden ocupar el cargo por ser incompatible con el de Presidente y Vice presidente que respectivamente ocupan, serán sustituidos, el primero por el Sr. Llobera (D. Rafael) y el segundo por el señor Sancho (D. Guillermo).

De modo que la indicada Comisión se compondrá en el primer turno de cuatro liberales y un conservador.

La sociedad «Cobres de Menorca» ha obsequiado hoy á Santa Bárbara, con solemne misa mayor que se ha celebrado en la parroquial iglesia de San Martín de Mercadal; habiendo predicado las glorias de la excelsa Patrona del minero cristiano el Ilmo. Dr. D. José Jover, Pbro., secretario de Cámara y de Gobierno de este Obispado.

## AGENDAS

En esta imprenta se encontrarán para el año 1902 al precio de 1'50 pesetas cada una.

También se encontrarán los verdaderos Calendarios Zaragozanos de las Baleares, al precio de 10 céntimos de peseta uno.

## SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 4.—8 m.

Barómetro 757'0; viento NO. flojito; mar llana; cielo nuboso; horizontes limitados por brumas.

## Sociedad General de Alumbrado

Desde el día 1.º del próximo mes de Diciembre se venderá en la fábrica de gas el coke de primera calidad á pesetas 2'20 el quintal.—Mahon 29 Noviembre 1901.—El Gerente, Juan F. Taltavull. 5-8

## Centro General de Negocios

Esta Sociedad descuenta desde hoy el cupon del vencimiento de 1.º de Enero próximo de valores del Estado y locales.—Mahon 2 Diciembre de 1901.—Gonalons y Comp. 3-3

## Telegramas

### El Bien Público

Madrid 3.

Un despacho de Tánger dice que el gobernador ha recibido orden de formar una columna de 500 hombres bien provistos de armas y de preparar cañones de montaña para apoyar en las cercanías de Arcila, la expedición que procura rescatar á los españoles cautivos.

Madrid 3.

Se ha verificado el Bautizo del infante hijo de la Princesa de Asturias, cuyo acto ha sido solemnísimamente.

El ministro de Hacienda ha llevado á la sanción regia el decreto promulgado las leyes aprobadas por las Cámaras para la concesión de créditos extraordinarios al ministerio de la Gobernación.

El Sr. Urzaiz niega que las disposiciones dadas respecto del oro, tiendan á encarecer los precios de los demás artículos.

Madrid 3.

Zaragoza.—La Comisión provincial ha acordado que se haga saber al Gobierno su disgusto por el nombramiento del obispo de Tarazona para el arzobispado de Zaragoza, desatendiendo las peticiones para que se designara al obispo de Huesca.

También se acordó protestar de la petición de los harineros catalanes de que se establezca una zona de pago de derechos arancelarios sobre los cereales.

Madrid 4.

Leon.—Ha chocado el tren de mercancías con el mixto de Asturias, resultando del incidente cuatro viajeros contusos, y tres vagones destrozados, quedando al poco rato normalizada la circulación.

Madrid 4.

El Ministro de Hacienda ha tenido una larga conferencia con el señor Sagasta. Este ha negado la salida del Ministerio del Sr. Urzaiz.

## Telegramas de «La Marítima»

«—»

Palma 4.

«Menorquina» fondeado sin novedad al amanecer.—Cabot.

## TEATRO PRINCIPAL

Compañía de ópera italiana

Funcion para mañana jueves

9.ª de abono 1.ª serie

Se pondrá en escena bajo la dirección del Mtro. D. Esteban Puig, la ópera en 4 actos del Mtro. Verdi

## HERNANI

A las 8 y media



# PASTAS para SOPA

Las encontrarán de superior calidad en la

FÁBRICA DE CODINA

PLAZA DEL PRÍNCIPE NÚM. 10

Cuando vayan ó manden comprarlas pidan:

## CLASES

Extra superior: contiene Sémola especial pura y sin color.  
 Superior : » » extra » con un poco color.  
 Primera : » Sémola y demás materiales superiores.  
 F deos : amarillos antes ordinarios hoy sémola todo.

La clase extra superior se recomienda para personas delicadas por contener gran parte de sustancia nutritiva.

MIL PESETAS se regalan al que pueda justificar que las pastas extra y superior no están fabricadas de solo sémola pura superior.

Esta fábrica desde hace muchos años no emplea otros materiales que los de superior calidad, lo demuestra la gran venta de pastas que tiene y aumentando de cada día.

Al buen material unido á la buena maquinaria con que las trabaja, esmero y curiosidad, da el resultado que desea el público.

Esta industria ha adelantado mucho en Mahón; pues tanto en maquinaria como en clases, pueden confirmarlo las personas antiguas conocedoras de dicha industria, la cual puede competir hoy con las mejores fábricas del exterior.

3-15

## MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona  
 aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1866

# LATOS

ya sea estarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

## PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece LATOS por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación

de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS**

que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

## RAPÉ NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

## PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el **ELIXIR** y los **PÓLVOS** de

## MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

## SARDINAS DE GALICIA

PATATAS DE TODAS CLASES, HARINAS, SALVADOS

ALGARROBAS Y OTROS ARTÍCULOS

Almacén de Cristóbal Tomás, Rampa de la Abundancia 36. (Muelle)

PRECIOS ECONÓMICOS

Se sirve á domicilio.

3-5

## Para alquilar

Lo está la casa y huerto de recreo con vistas al puerto, calle de la Iglesia núm. 1, en Villacarlos.

Informará D. Cristóbal Tomás. (Muelle.)

3-5

# A LOS VITICULTORES DE MENORCA

Señores: No mas *injerstar*, *sulfatar* ni *azufrar* la VINA: con la seguridad de tener una producción excesivamente abundante; vino colorado, alcoholizado y de excelente gusto, procurando la obtención de los

## NUEVOS HÍBRIDOS PRODUCTORES DIRECTOS

Estos tienen la ventaja de gozar de una resistencia perfecta á la *Filoxera* y ser indemnes al sinnúmero de enfermedades *criptográficas* que hacen difícil el sostenimiento (cuando no acaban con su destrucción) de los *viñedos*.

El cultivo especial de las cepas, *nuevos híbridos productores directos*, adquiere una vejetación vigorosa, y racimos grandes y numerosos.

Su plantación, (ya sean *estacas* ya *barbados*) se adapta en los terrenos medianos; calcáreos; no muy húmedos ó secos; y hasta en los pedregosos, é improductivos el éxito no tiene duda.

Conque ya lo sabéis viticultores menorquines. *La Viticultura* ha dado un GRAN PASO mas, y es de suma importancia que esta *innovacion* no quede por desapercibida. Pues patente está su feliz resultado en muchas partes del mundo.

Para informes dirigirse á D. MIGUEL GINARD, de Alayor, representante en esta isla de la SOCIEDAD VITICOLA, domiciliada en Barcelona, quien tiene para su exámen á la disposición del que lo desee, cinco clases de vino, hecho con las uvas del *Rupestris Fructífero* por hibridación.

2-6

# PARA VENDER

Lo están las fincas siguientes:

Una casa calle Cos de Gracia, número 69.

El espacioso local, calle Bellavista, número 6, propio para la instalación de varias industrias, contiene almacenes, sótanos, abundancia de agua, etc., etc.

Se cederá por junto ó separado á precio ventajoso.

Informes, plaza del Príncipe, número 17.

5-8

# PARA ALQUILAR

Lo están en Mahón las casas siguientes:

El primer piso recién restaurado de la casa núm. 48 calle Cos de Gracia, compuesto de espaciosas habitaciones, desvan, jardín, casa para coladas y todo lo necesario para una familia.

El almacén núm. 11 Rampa de la Abundancia.

La casa núm. 44 calle del Castillo, y la núm. 22 calle del Arco.

Informarán en esta imprenta y en el núm. 18 Cuesta de Deya. 2-6



PRIMER ANIVERSARIO

DEL FALLECIMIENTO DE

D.<sup>a</sup> Amalia Betancourt de Moreno

OCURRIDO EL 5 DE DICIEMBRE DE 1900

Q. E. P. D.

Su viudo y familia participan á sus amigos y conocidos que el jueves á las once en la iglesia de las Concepcionistas se dirá una misa en sufragio de su alma, quedando reconocida la asistencia.

Mahon 3 Diciembre 1901.

No se invita particularmente.

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahon.